
我在一中当少先队辅导员 

我叫吴子怡，是一中六六届高中毕业生。我 63年入学,本应 66年高中毕业

离校，因文化大革命延迟了二年离校。今年我 77岁了，但提起母校心情还是那

样激动，五十多年前的一幕幕仿佛还发生在昨天，历历在目。六年的校园生活，

不仅给了我知识，更让我学会了很多工作经验和处事能力，特别是担任初中班少

先队辅导员的几年我迅速成熟、成长，所获得的知识、方法、技巧、能力让我终

身受益。 

 
60 年代青岛一中校门外景 

说起我当辅导员还真是一个有趣的误会。我个子矮小，又生了一个娃娃脸，

初中毕业考高中，有人曾经跟我妈说，你看她哪像要上高中的人啊，不晓得的准

认为她是个小学生。于是照毕业照时我不让妈妈知道，悄悄地穿了一件她的毛衣，

梳了个大人的发型，表情严肃，一下子让自己成熟了好几岁。上一中后大队辅导

员张炳珍老师凭照片挑上了我，直到开第一次会，张辅导员看到我吃了一惊，完

全是个孩子吗，可是木已成舟，又不好随便给我退回去，她让我担任了初一（1）

班的辅导员。当我第一次走进辅导班，一下子就胆怯了，这些小队员除个别外一

个个都比我高，在他们面前我矮了一截。所幸的是该班班主任给了我勇气和力量。 

一班的班主任是很有带班经验的马洵老师，她一上来就鼓励我，你大胆干，

我会全力支持你，给我吃了定心丸，也让我有了信心。而她的工作热情和工作能

力更是深深地吸引了我，她干脆利落、雷厉风行，刚柔相济、严中有爱的行事风

格，给我树立了标杆。 

我渐渐学会并爱上了这项工作，爱上了我的小队员。为了熟悉了解、融入他

们，我掌握了与他们沟通的技巧，亦师亦友。男孩子喜欢踢足球，对足球一窍不

通的我，恶补足球知识，只为与他们有共同的语言，更常常和女孩子交换一些悄

悄的话题。我几乎把学习之外的业余时间都用在了上面，每天的早自习、晚自习，

我都要到辅导班转上一圈，督促他们学习，和他们谈谈心。寒暑假也有一半的时



间和他们泡在一起学游泳，开展学雷锋活动。这个习惯一直到高三复习迎考都没

有改变，而且督促了我提高学习效率。我深知言教不如身教，我要小队员们认真

学习，我也不能拉垮，我分秒必争，努力学习，保持了优良的成绩。 

 

游泳课 

马老师知人善教，培养了一支很好的干部队伍。在她和班干部的支持下，我

们群策群力，将班上的少先队工作开展的有声有色，有几项活动的组织和开展至

今还让我记忆犹新。 

针对有些学生上课不听讲、学习不认真的情况，我们策划开展了“四十五分

钟的意义“中队活动。小队员们分成了若干个小组，其中三个小组分别到农村、

工厂、军队，了解四十五钟他们干了什么，为国家创造了多少财富。另一个小组

了解老师，看他们为了上好四十五分钟课，要有多少知识储备，付出多少精力。 

再有一个组了解同学是怎样对待这四十五分钟的。队会上各小组用快板书、讲故

事、说相声等形式汇报他们的调查体会，最后中队长担任的”时光老人“讲述了

时间对每个人的意义，升华了主题。这个主题队会收到了意想不到的效果。从此

上课不认真的现象大大减少。 

我们举行了“以革命的名义”主题队会，小队员们自编，自导，自演，再现

了雷锋的童年、游击队之歌、革命者英勇就义、江姐牢中绣红旗等场面，让大家

懂得了新中国的来之不易，进行了很好的革命传统教育，激发了大家爱党爱国的

感情。 

还有一种“跟踪追击”的活动，让小队员们乐此不疲。活动时，由我带领几

个小队员组成先遣队，一路埋路标，一个小时后中队长带领大部队出发，寻找我

们给的路标，并按路标要求完成相应的任务追踪前进，最终会合。我们埋的路标

五花八门，有智力考试题。有藏头诗，有各种猜迷；埋的地点也隐秘难寻，最有

趣的是有一次把路标藏在一种叫吊死鬼的虫子脱壳后的空壳里，这可让后面的人

找苦了。 

正是这些丰富多彩的活动，增强了班级的凝聚力，我中队在学校开展的各项

活动中都名列前茅。65年百里挑一地评上了“青岛市优秀中队”。这种凝聚力一

直延续到了今天，这么多年过去了，班长、中队长的号召力不减当年。这期间我

曾三次回青岛，都是他俩一声令下，在青岛的队员们立马聚齐，我们唱着“我们

是共产主义接班人”等当年的歌曲，回首往事，追忆当年。 



辅导员工作还锻炼了我处理和解决问题的能力。记得 1965年，上面布置了

新的精神，要认真执行“阶级路线”，重点培养工农子女，凡是家庭出身不好的

班干部和中队干部，都要换下来，让工农子女上。我和马老师都想不通，不是“重

在表现”嘛，不是常讲“出身不由己，道路可选择”嘛？可上面的精神我们也要

执行。为了保护孩子们的心灵，让他们不至于受刺激，我们编造了一套善良的谎

言，在班上实行了干部轮岗制，让大家轮流当干部。先换一批，再换一批。同时

做了大量的思想疏导工作，分别召开了老干部会和新干部会，要老干部带好新干

部，一个带一个，要新干部主动向老干部学习。我们的良苦用心没有白费，班上

工作没有因换干部而受到影响。新老干部很团结，班上出现了两批干部一起管事

的好局面，让人欣慰。 

大队辅导员张炳珍调往北京工作时，开玩笑对我说，当时看到你，不要说你

不自信，我也不自信，担心你干不下去，没想到这二年你进步这么快，看来干工

作，个子不是问题。 

四年的辅导员生涯，是我一生中最珍贵和最珍惜的体验，给了我以后干好一

切工作的底气和实力。离校后我干过农民、工人、商人、教师，从普通员工、中

层干部到企业领导，我都能尽快适应工作并取得不菲的成绩，多次获得省市的表

彰。这都得益于这四年辅导员工作的锻炼。 

在我 70岁那年，街道聘请我担任关工委常务副主任。出于我对少儿工作的

热爱和感情，我欣然接受，五年多来我们组织开展了不少颇具特色的关工活动，

创建了三个关工工作品牌，受到上级和兄弟部门一致好评。我同时被黄山市和安

徽省评为“关心下一代先进个人”，还荣获黄山市“十佳五老“和安徽省”十佳

五老“提名奖。这些荣誉的取得都是母校为我打下的基础。我感激母校，永远为

母校骄傲！ 
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